



- ◆ Trabajo realizado por la Biblioteca Digital de la Universidad CEU-San Pablo
- ◆ Me comprometo a utilizar esta copia privada sin finalidad lucrativa, para fines de investigación y docencia, de acuerdo con el art. 37 de la M.T.R.L.P.I. (Modificación del Texto Refundido de la Ley de Propiedad Intelectual del 7 julio del 2006)

## FUENTES DE INFORMACIÓN PARA EL ESTUDIO DE LA PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS

Por ANTONIO MALALANA UREÑA

Una vez que la sociedad española ha aceptado, y en parte asumido, el nuevo modelo de Fuerzas Armadas propuesto por el Gobierno Aznar, queda por observar cual va a ser la pauta y el grado de absorción de esta pequeña revolución por parte de los militares de carrera. Es este colectivo el que verdaderamente va a soportar todo el proceso hasta la consolidación definitiva del ejército profesional.

Uno de los mecanismos de seguimiento del acoplamiento del nuevo ejército en un futuro cercano es comprender donde se encuentra el punto de partida, así como conocer la capacidad de asimilación continúa para, no sólo poner en marcha el proceso, sino que aparezca como una máquina con todos los engranajes ajustados. Es decir, cual será la actitud de los militares de carrera ante una tropa sin soldados de reemplazo, todos profesionales, y cual será el comportamiento de un colectivo numeroso, nuevo ante la sociedad y también ante cuestiones de carácter personal, sanitarias, asociativo, etc.

Conocer todos los datos que se están generando ahora mismo, junto a los que aparezcan en el futuro es, verdaderamente difícil. Todavía no hay estudios, ni puntuales ni generales. Hoy en día solamente contamos con fuentes muy concretas: primero, las escasas encuestas y sondeos parciales de opinión, eso sí, alguno de ellos muy precisos; después, la prensa escrita; junto a ciertas reuniones de trabajo, y además de los estudios editados, algunos ya clásicos y otros más recientes. Y, por supuesto, las que sirven de epicentro a lo largo de todo la evolución: las fuentes jurídicas.

No obstante, dicho proceso no es definitivo, ni está cerrado todavía. La futura evolución del ejército profesional en los años venideros seguirá generando nuevos documentos. Sobre todo, cuando por fin se ponga en marcha las nuevas Fuerzas Armadas.

Aquí y ahora, sólo entraremos en el análisis de las fuentes que se circunscriben, por fuerza, al arranque del proyecto, aunque nos centraremos a lo ocurrido entre el 1 de enero y el 31 de octubre de 1998, la documentación anterior ya quedó convenientemente reflejada en otro estudio similar integrado en el seminario *Profesionalización de las FAS y los problemas sociales* (1).

Por último, debe reseñarse que los trabajos previos de búsqueda, selección y análisis han servido de apoyo a un nuevo seminario titulado *Profesionalización de las FAS: los problemas internos de la institución* (2).

## FUENTES ESTADÍSTICAS

Como se ha advertido con anterioridad, las fuentes estadísticas tendrían que ocupar un lugar destacado como documentos generadores de datos actualizados de primera mano. Al menos, en esta ocasión, contamos con cinco estudios de diferente temática y grado de intensidad; y que, por orden cronológico, son:

- Encuesta realizada entre los militares profesionales del Ejército del Aire a principio de los años 90 (3). Hoy por hoy, los datos aquí recogidos siguen siendo útiles, ya que mantienen cierta vigencia.
- Encuesta del Instituto de Cuestiones Internacionales y Política Exterior (INCIPE), entre los meses de octubre-diciembre de 1997, titulado *Opinión pública española y política exterior* (4).
- Encuesta del CIS (Enero-febrero de 1998) "*La defensa nacional y la profesionalización del ejército*", donde se investiga la futura respuesta de los jóvenes ante el cambio propuesto y si acudirían a cubrir las plazas que serán convocadas (5).

---

(1) MALALANA UREÑA, A.: Análisis de las fuentes de información relacionadas con el tema "Profesionalización de las FAS y las derivaciones sociales".

(2) Grupo de Trabajo 4, Instituto Español de Estudios Estratégicos, DIGENPOL, Ministerio de Defensa.

(3) MARTÍNEZ PARICIO, J. I.: *Encuestas a los militares profesionales del Ejército del Aire*, 1991.

(4) Expósito, J. L.: "Amplio apoyo social al nuevo modelo de FAS", *Revista Española de Defensa*, 127 (1998), pp. 22-23.

(5) *La Vanguardia* (8-6-1998).

- Encuesta realizada por la Unidad Psicológica del Ministerio de Defensa a lo largo de los meses de marzo y abril de 1998 entre 6.104 individuos pertenecientes a la tropa profesional. La finalidad era conocer la opinión con respecto a su situación laboral actual y las expectativas de futuro de los miembros de las Fuerzas Armadas (6).
- Sondeo realizado por los Cuarteles Generales entre la tropa profesional (7).
- Vox Pública analiza para la cabecera El Periódico la actitud de los catalanes ante el proyecto. El sondeo fue realizado mediante 400 entrevistas telefónicas entre los días 1 al 7 de junio de 1998. Una de las preguntas significativas se centra sobre su posicionamiento ante el derecho de sindicación (8).

De todos ellos, el que muestra un valor de primera mano es el que llevó a cabo la Unidad Psicológica del Ministerio de Defensa. Su interés se centra en que muestra los signos vitales de la tropa profesional, tanto al remarcar los aspectos negativos, como al señalar los puntos de desacuerdo. O lo que es lo mismo, se centra en aquellos apartados clave que influyen en la "moral", en el "rendimiento" y en las "reivindicaciones socio-laborales" de la tropa, sentimientos que hasta ahora permanecían ocultos.

## DOCUMENTACIÓN INFORMATIVA

Los datos procedentes de la prensa escrita —diaria o de opinión— de las agencias de noticias —Agencia EFE (Efedata)— vuelven a adquirir un fuerte protagonismo, sobre todo, cuando en la mayoría de las ocasiones sólo contamos con estos documentos. Por lo tanto, dicha fuente es directa y actual, aunque siempre deberemos someterla a un riguroso examen con respecto al grado de veracidad y la carga de opinión que lleven consigo. Sin embargo, y a pesar de todo, la prensa mantiene su capacidad de aparecer como el mejor vehículo transmisor de noticias e ideas; es decir, amplifica su posición mediática.

Con respecto a las sucesivas noticias relativas a la profesionalización de las Fuerzas Armadas españolas, éstas deben ubicarse en un momento definitivo del desarrollo del proyecto. A lo largo del año 1998 —entre el 1

---

(6) ABC (7-6-1998). *El País* (8-6-1998).

(7) *El Periódico* (26-8-1998).

(8) *El Periódico* (6-9-1998).

de enero y el 31 de octubre— el tema ha llamado la atención de las cabeceras hasta aumentar su presencia con respecto al año 1997; aunque en otras ocasiones el interés se ha desviado a aspectos laterales, como la compra de armamento o la crisis de Iraq.

A partir de aquí sólo utilizaremos y, por tanto, nos centraremos en aquellos documentos que se circunscriban verdaderamente al efecto que provocará la profesionalización sobre los militares de carrera.

Para la prensa escrita ha tenido especial interés la discusión política e ideológica entre los partidos políticos de ámbito parlamentario con respecto al modelo definitivo de Fuerzas Armadas, los plazos para su implantación, la desaparición del Servicio Militar Obligatorio y el coste económico del proyecto —personal civil y militar, adecuación de las instalaciones, modernización de equipos y armamento, etc—.

A priori, la conclusión parece clara. ¿Dónde queda ubicado el personal profesional dentro del debate? Por los datos recogidos a través de la prensa parece que quedará al margen.

Para este capítulo se ha seleccionado una serie de cabeceras, principalmente las de ámbito nacional, como El País, El Mundo, ABC, Diario 16 y, la desaparecida, del diario YA (Tabla II). También otras de corte regional de cierta influencia, como La Vanguardia y El Periódico. Debemos lamentar la tardanza en la aparición del nuevo diario La Razón, que hubiera aportado otra perspectiva más. Igualmente se ha recurrido a distintos semanario de opinión, como Cambio 16, Época, Tiempo y El Siglo (Tabla III), y otros especializados en defensa. Con respecto a estos últimos han sido seleccionadas publicaciones oficiales como Revista Española de Defensa, Revista Ejército y Fuerzas Armadas Profesionales; así como, Militares, publicación independiente de la Asociación de Militares (AME) integrada en EUROMIL. Para cerrar el apartado de enumeración de medios incorporamos la base de datos Efedata de la Agencia Internacional de Noticias EFE (Tabla I).

Salvando las discusiones anteriormente señaladas, con los documentos en la mano, parece ser que sólo han llamado la atención dos temas; aunque de gran calado político y organizativo. Por orden cronológico de aparición son: primero, qué lugar ocupará la mujer dentro del ejército y, segundo, el derecho de todo profesional a asociarse o sindicarse.

**TABLA I**

**DÍAS EN LOS QUE APARECE EL TEMA DE LA PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FAS EN LA BASE DE DATOS EFEDATA DE LA AGENCIA EFE**

	Enero	febrero	marzo	abril	mayo	junio	julio	agosto	septiem	octubre	Noviem	dicem
				16			25		24	30	4, 18, 24	11, 17, 18
1998	19, 27, 29	9	9, 12, 18, 25, 26, 27, 30	23, 28		1	7, 8, 11, 13, 14, 15, 27	23	20, 22	1, 2		

El tema "mujer" podría arrancar del artículo *Mujeres militares. La última trinchera*, publicado por Jesús Rodríguez (9), donde se hace una verdadera exposición de la situación del colectivo en la actualidad, así como los problemas que van a encontrar en un futuro inmediato. Y, aunque, siempre se parte del concepto de igualdad (10) pueden surgir ciertos inconvenientes de cierta gravedad, como el ocurrido con la cabo Ana María Santos y su embarazo (11).

El otro aspecto, cargado de fuerte polémica entre políticos y militares, se ha centrado en el "asociacionismo". En el derecho de un colectivo a formar asociaciones e incluso a sindicarse saltó a la palestra a mediados del año 1998. La cuestión se resume en el hecho de defender los intereses del grupo, ya se sea civil o militar (12). Una de las vías de transmisión de sus

(9) *El País* (15-05-1998).

(10) *Diario 16*.

(11) *El País* (27-1-1998). *El Mundo* (12-2-1998); 26-3-1998; 19-4-1998). *Diario 16* (22-1-1998; 27-1-1998; 1-2-1998; 12-2-1998; 19-3-1998). *Ya* (12-2-1998). *La Vanguardia* (26-3-1998). *ABC* (21-6-1998).

(12) *Diario 16* (26-5-1998; 16-2-1998; 12-7-1998). *El País* (28-5-1998; 29-5-1998; 8-6-1998; 12-6-1998). *El Mundo* (29-5-1998; 11-6-1998). *ABC* (29-5-1998).

ideas ha sido a través del boletín *Militares*, órgano de expresión de la Asociación de Militares (AME), integrada en EUROMIL. En uno de sus números han planteado su posicionamiento a través de secciones como Editorial (13), Opinión (14) y Asociacionismo (15).

---

(13) "Exigimos el derecho de asociación", *Militares*, VIII, 37 (1998), p. 3.

(14) GARCÍA CAMPO, M.: "Con la Constitución en la mano. ¡No hay mus! (y la mano con un pimiento)", *Militares*, VIII, 37 (1998), pp. 5-7-. LINARES, R.: "El chirriar de los engranajes. La vida militar: ¿Profesión u ocupación?", *Militares*, VIII, 37 (1998), pp. 8-10. Sargento Piko: "Más vale tarde que nunca", *Militares*, VIII, 37 (1998), pp. 10-11.

(15) Muniesa, J. F.: "Crónoca secreta de una indignidad anunciada", *Militares*, VIII, 37 (1998), pp. 18-21. "A las órdenes de su señoría", *Militares*, VIII, 37 (1998), pp. 22-23. "El derecho de asociacionismo militar y el Convenio para la protección de los derechos humanos y de las libertades fundamentales", *Militares*, VIII, 37 (1998), p. 24.

TABLA II

DÍAS EN LOS QUE APARECE EL TEMA DE LA PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FAS EN LA PRENSA ESPAÑOLA

\* Noticia. □ Informe. ☞ Opinión. ● Encuesta. ✓ Entrevista.

LA GACETA	EL PERIÓDICO	YA	LA VANGUARDIA	EL MUNDO	DIARIO 16	EL PAÍS	ABC
* 22-01-98	* 27-01-98	* 16-01-98	✓ 14-01-98	* 02-01-98	* 22-01-98	☞ 08-01-98	* 04-01-98
* 05-03-98	□ 04-02-98	* 19-01-98	* 18-01-98 □	* 05-01-98	* 23-01-98	* 27-01-98	* 18-01-98
● 20-03-98	* 17-02-98	* 22-01-98	* 27-01-98	* 22-01-98	* 25-01-98	* 16-02-98	* 22-01-98
	* 13-03-98	* 27-01-98	□ 22-02-98	* 26-01-98	* 27-01-98	* 18-02-98	* 26-01-98
	* 29-04-98	* 30-01-98	* 24-02-98	☞ 11-02-98	* 30-01-98	* 23-02-98	* 27-01-98
	* 11-06-98	* 04-02-98	□ 04-03-98	* 12-02-98	* 01-02-98	* 24-02-98	* 15-02-98
	● 26-08-98	☞ 11-02-98	* 10-03-98	* 18-02-98	* 11-02-98	* 10-03-98	* 18-02-98
	* 30-08-98	* 12-02-98 ☞	□ 23-03-98	* 23-02-98	* 12-02-98	* 11-03-98	* 10-03-98 ☞
	* 06-09-98 ●	* 18-02-98	* 17-04-98	* 05-03-98	* 16-02-98	☞ 16-03-98	* 11-03-98
	* 23-09-98	* 23-02-98	* 19-04-98	* 10-03-98 ☞	* 17-02-98	● 30-03-98 □	* 13-03-98
		* 10-03-98	□ 29-05-98	* 13-03-98 ☞ ●	* 24-02-98	* 31-03-98	* 26-03-98
		* 15-03-98	● 08-06-98	* 26-03-98 □	* 10-03-98	☞ 19-04-98	* 27-03-98
		□ 16-03-98	☞ 23-09-98	* 19-04-98	* 11-03-98	* 03-05-98	● 02-04-98
		* 17-03-98	* 30-08-98	* 11-05-98	* 13-03-98	* 12-05-98	● 05-04-98
			* 06-09-98 ✓	* 29-05-98	* 19-03-98	* 13-05-98	* 13-04-98
			* 14-09-98	☞ 11-06-98	* 22-03-98	□ 25-05-98	* 17-04-98
			* 22-09-98	□ 21-06-98	* 30-03-98	* 28-05-98	* 18-04-98
			● 30-10-98	☞ 07-07-98	* 06-04-98	* 29-05-98	* 19-04-98
				☞ 28-08-98 □	* 17-04-98	* 04-06-98	* 21-04-98

**TABLA II**

**DÍAS EN LOS QUE APARECE EL TEMA DE LA PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FAS EN LA PRENSA ESPAÑOLA (continuación)**

				<input type="checkbox"/> 29-08-98	* 20-04-98	* 08-06-98	* 11-04-98
				<input type="checkbox"/> 05-09-98	* 26-05-98	● 11-06-98	* 12-04-98
				<input type="checkbox"/> 08-09-98	* 28-05-98	* 12-06-98	* 28-04-98
				* 22-10-98	* 29-05-98	☎ 15-06-98	* 29-04-98
				* 30-10-98	* 12-06-98	* 17-06-98	● 07-06-98
					* 17-06-98	● 02-07-98	* 11-06-98
					* 09-07-98	* 05-07-98	* 21-06-98
					* 12-08-98	* 20-08-97	✓ 06-07-98
					* 22-09-98	* 28-08-98	* 05-08-98
						<input type="checkbox"/> 29-08-98	* 07-08-98
						* 01-09-98	* 27-08-98
						☎ 06-09-98	* 28-08-98
						* 19-10-98	* 29-08-98
						* 30-10-98	* 30-08-98
							* 02-10-98
							* 26-10-98
							* 30-10-98

**TABLA III**

**SEMINARIOS EN LOS QUE APARECE EL TEMA DE LA PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FAS**

Epoca	El Siglo	Cinco Dias	Tiempo	Cambio
* 06-04-98	* 13-04-98	* 12-02-98	* 08-06-98	✓ 09-02-98
			<input type="checkbox"/> 18-09-98	✓ 13-04-98
				<input type="checkbox"/> 01-06-98

**TABLA IV**

**ARTÍCULOS DE OPINIÓN APARECIDOS EN LA PRENSA NACIONAL**

Nombre de la persona	Cargo o profesión	Medio	Fecha
Xavier Rius Sant	Escrito	El País	08-01-98
Roberto L. Blanco Valdés		Diario 16	17-01-98
J. A. Herrero Brasas	Profe. Etica y Política Publica. Universidad de California	El Mundo	11-02-98
Joaquín Murrieta		Ya	11-02-98
Joaquín Murrieta		Ya	12-02-98
Redacción		ABC	10-03-98
Luis Solana		El Mundo	10-03-98
Miguel Angel Aguilar	Periodista	El Mundo	13-03-98
Jesús Rodríguez		El País	16-03-98
Redacción		El País	19-04-98
Luis Solana		El Mundo	11-06-98
Redacción		El País	15-06-98
J.A. Herrero Brasas	Profe. Etica y Política Publica. Universidad de California	El Mundo	07-07-98
Indro Montanelli	Historiador y periodista	La Vanguardia	23-08-98
Redacción		El Mundo	28-08-98
Fernando Delgado		El País	06-09-98

El tema por sí sólo no es suficientemente atractivo para la prensa escrita. El debate ha sido relativamente intenso. Así, ABC, la cabecera que más datos ha recogido, sólo lo ha hecho a lo largo de treinta y seis días. Recordemos, sin embargo, que este tema, aunque desde otro punto de vista —la perspectiva política del modelo—, sí ha calado con mayor intensidad el interés de las rotativas. Todo hace indicar que los problemas internos, todavía están lejos de provocar un verdadero conflicto, entre los propios militares de carrera y la tropa y marinería profesional. Será a partir de entonces cuando la prensa atienda como se merece el problema de unas Fuerzas Armadas totalmente profesionales.

**DOCUMENTACIÓN JURÍDICA**

El cambio de modelo de fuerzas armadas parte de una transformación radical del ámbito legislativo que pasa por la creación de una nueva normativa. Hasta ahora el marco legal se apoyaba en las Reales Ordenanzas (16)

(16) Ley 85/1978, de 28 de diciembre, de Reales Ordenanzas de las Fuerzas Armadas (BOE, 11/1979: 753. 12-1-1979).

y en el Régimen de Personal militar profesional (17). Hoy en día, y ante la nueva perspectiva, va a aparecer un nuevo régimen. Alguno de los grandes rasgos fueron divulgados a través de la prensa. Ahora, ya contamos con un proyecto de Ley de Régimen de Personal Militar de las Fuerzas Armadas, que fue aprobado por el Consejo de Ministros el 28 de agosto de 1998 (18) y que deberá seguir su camino en la tramitación parlamentaria, donde con toda seguridad sufrirá modificaciones.

## REUNIONES DE CARÁCTER CIENTÍFICO

Las reuniones de carácter científico son un buen vehículo amplificador para transmitir ideas y líneas maestras de un proyecto. Dos buenos ejemplos han sido las jornadas de Melilla (19) y curso celebrado en Jaca (20). De las primeras, tituladas "*Las nuevas Fuerzas Armadas profesionales*", destacan las conferencias pronunciadas por el General Segundo Jefe de la Comandancia de Melilla, José Rodríguez —*La reforma de las Fuerzas Armadas Españolas: su profesionalización y modernización*— y por el Subdirector General de Reclutamiento, José Luis Asensio —*Juventud y ejército profesional*—. Del segundo, "*Los horizontes estratégicos para el siglo XXI, VI Curso Internacional de Defensa*", destaca la conferencia de clausura *Juventud y ejército profesional en España*, de Jesús María Pérez Esteban, Director General de Reclutamiento y Enseñanza Militar. Curiosamente, existe cierta similitud institucional y propagandística por parte del Ministerio de Defensa al impartir sendas charlas sobre el mismo tema y casi con el idéntico título.

- (17) *Ley 17/1989, de 19 de julio, reguladora del régimen de personal militar profesional* (BOE, 172/1989: 23129. 20-07-1989). *Real Decreto 1385/1990, de 8 de noviembre, por el que se aprueba el Reglamento General de adquisición y pérdida de la condición de militar y de situación administrativa del personal militar profesional* (BOE, 273/1990): 33479. 14-11-1990). *Orden 42/1994, de 13 de abril, por la que se aprueba el cuadro médico de exclusiones y las pruebas de aptitud física, por las que han de regirse los procesos selectivos para acceso a militar de empleo de la categoría de tropas y marinería profesional de las Fuerzas Armadas* (BOE, 92/1994: 11772. 18-04-1994).
- (18) *Ley de Régimen de Personal Militar de las Fuerzas Armadas*, Madrid, Revista Española de Defensa, Ministerio de Defensa, 1998. Dicho proyecto consta de una exposición de motivos, 180 artículos distribuidos en trece títulos, 10 disposiciones adicionales, 21 transitorias, 1 derogatoria y 7 finales.
- (19) Melilla, del 22 al 29 de septiembre de 1998. Organizado por la Comandancia General de Melilla.
- (20) Jaca, del 28 de septiembre al 2 de octubre de 1998. Organizado por la Universidad de Zaragoza y la Academia General Militar.

## SELECCIÓN DE LAS FUENTES BIBLIOGRÁFICAS

La bibliografía, como se indicó al principio del capítulo, es ciertamente escasa; sobre todo desde la perspectiva del modelo español, que todavía no está definido totalmente. Por este motivo, nos hemos visto obligados a indagar en la historiografía foránea con el fin de establecer paralelismos.

Por último, y debido a la propia cronología del proceso, la totalidad de los títulos han visto la luz entre los años 1996 y 1998.

El primer paso tendría que dedicarse a la recuperación de ciertos trabajos, ya clásicos, que años atrás se ocuparon de analizar la adaptación del soldado al medio militar (21), así como los problemas surgidos de su formación global (22). El tema en cuestión, hoy en día, sigue teniendo vigencia, quizá acentuada por la repercusión que implica transformar un ejército formado por soldados de reemplazo a otro de corte completamente profesional. La proporción de trabajos en este sentido con respecto al resto de los títulos así lo atestigua, tanto en lo concerniente al perfil del soldado (23), como en la formación específica que recibirá en relación con la profesión en miras a su futura reinserción laboral (24). Similar influencia, aunque por el momento aparece en un segundo plano, tuvieron determinadas situaciones derivadas del asociacionismo y de la liber-

- 
- (21) JANOWITZ, M.: *El soldado profesional*, 1967. ADÁN MICO, G. (1989): "La inadaptación del soldado al medio militar", *Revista Ejército*, 589. GERVÁS CAMACHO, J.: "Valoración de aptitudes para la profesión militar", *Revista Ejército*, 605 (1990), pp. 98-101.
- (22) LAMA CERECEDA, J. A. DE LA: "Imaginación, orgánica, formación profesional" *Revista Ejército*, 530 (1984). LAMA CERECEDA, J. A.: "Imaginación, orgánica, formación profesional", *Revista Ejército*, 531 (1984).
- (23) HUESCA GONZÁLEZ, A. M.: "Los jóvenes y las Fuerzas Armadas", *Cuadernos de Estrategia*, 89, 1997, pp. 113-124. HUESCA GONZÁLEZ, A. M.: "Las motivaciones ocupacionales de los jóvenes españoles y su correspondencia a la simprofesión militar", *Cuadernos de Estrategia*, 98, 1998, pp. 147-164. BERRIO, F. J.: "La profesión militar", *Cuadernos de Estrategia*, 98, 1998, pp. 31-54. GUERRERO GARCÍA, M.: "La semiprofesionalización de las Fuerzas Armadas", *Cuadernos de Estrategia*, 98, 1998, pp. 165-183. TOMÉ PUEYO, M.: "La adaptación al soldado al medio militar en el reto de la profesionalización" *Revista Ejército*, 691 (1998), pp. 35-41.
- (24) *Temario de ingreso en las Fuerzas Armadas*, 1995. MOLINERO FERNÁNDEZ, M.: "Formación del soldado y del marinero en el futuro", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, 1996, pp. 71-98. TARILONTE, E.: "Aspirantes al ejército profesional", *Revista Española de Defensa*, 123 (1998), pp. 18-19. GARCÍA CHAPARRO, M.: VICARIO MARTÍN, J. y EXPOSITO, J. L.: *Guía de acceso a las Fuerzas Armadas profesionales*, 1998. BARREIRO, E.: "Formación para la inserción laboral", *Fuerzas Armadas Profesionales*, (1998) 17, pp. 13-15. ADÁN GARCÍA, J. M.: "Las Milicias Universitarias y la reserva", *Revista Ejército*, 691 (1998), pp. 54-55.

tad de expresión (25); o la comprendida en la cobertura asistencial universal que otorga la Seguridad Social (26). Finalmente, y no menos importante, es la conflictividad generada por el modelo de régimen interno (27).

Un asunto que debe observarse de una manera individualizada es y será la consolidación de la mujer dentro de las Fuerzas Armadas. Desde su incorporación siempre han sido profesionales, pero ahora, con la ley en la mano, van a adquirir un mayor protagonismo (28).

Todos los aspectos que definieron el modelo que va a desaparecer, como los que van a marcar al actual, es decir, su comparación debemos situarla en la ardua tarea de comprensión del inconcluso programa de cambios. Lógicamente, aparecen determinados trabajos que pueden ayudar a digerir la cascada de noticias que aparecen todos los días. El paso imprescindible pasa por entender el modelo de Fuerzas Armadas propuesto por la administración Aznar. Los análisis previos los han expuesto, desde el punto de vista global, G. Elorriaga (29) y, desde el particular de cada ejército, A. Santos y M. Ruiz (30). Al mismo tiempo, otros analistas han preferido profundizar aún más, centrándose en alguna de las características complejas, como el reclutamiento, visto por J. Uxó (31), que en parte va a

- (25) PELLÓN, R.: "La libertad de opinión en las Fuerzas Armadas" *Revista Española de Derecho Militar*, 37 (1979). FERNÁNDEZ RODERA, J. A.: "Límites al ejercicio de derechos cívicos en el ámbito castrense", *Revista General de la Marina*, (1983). CASADO BURBANO, P.: "Libertad de expresión y fuerzas armadas, estudio introductorio", *Libertades públicas y Fuerzas Armadas*, 1985. CORRALES ELIZONDO, A.: "La legislación vigente en materia de libertad de expresión en las Fuerzas Armadas", *Libertades públicas y Fuerzas Armadas*, 1985.
- (26) FLÓREZ GARCÍA, A.: *La Seguridad Social en las Fuerzas Armadas*, 1998.
- (27) LÓPEZ RAMÓN, F.: *La caracterización jurídica de las Fuerzas Armadas*, 1987. *Sentencias del Tribunal Constitucional en Defensa y Fuerzas Armadas*, 1989. SOLAR ORDÓÑEZ, J. J.: *Autos del Tribunal Constitucional en defensa y Fuerzas Armadas: 1987-1990*, 1991. DÍAZ MORATO Y VILLAREJO, J. y GARBERÍ LLOBREGAT, J.: *Código Penal Militar y legislación disciplinaria militar*, 1997. Díez R. y HERNÁNDEZ, V.: "Una ley para todos los militares", *Revista Española de Defensa*, 123 (1998), pp. 10-16.
- (28) FERNÁNDEZ VARGAS, V.: *Las militares españolas. Un nuevo grupo profesional*, 1997. JAR COUSELO, G.: *Las mujeres en la policía y las Fuerzas Armadas: especial referencia la Guardia Civil*, 1997. TARILONTE, E.: "La mujer en la tropa profesional", *Fuerzas Armadas Profesionales*, 17 (1998), pp. 9-12.
- (29) ELORRIAGA FERNÁNDEZ, G.: "Modelo de Fuerzas Armadas", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, 1996, pp. 33-46.
- (30) Ruiz Nicolau, M.: "La profesionalización en la Armada y en el Ejército del Aire", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, 1996, pp. 183-198. Santos Bobo, A.: "La profesionalización en el Ejército de Tierra" *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, 1996, pp. 163-182.
- (31) Uxó PALASÍ, J.: "Evolución de los sistemas de reclutamiento", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, 1996, pp. 47-70.

depender de factores demográficos y sociológicos, tal y como ha expuesto F. Laguna (32).

De los trabajos citados cabe destacar un grupo de ellos integrados en una ambiciosa edición titulada "*La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical en la mentalidad para un Estado Moderno*", publicado en 1996 por la Fundación Cánovas del Castillo y coordinado por M. Aleñar Ginard. Igual consideración debemos establecer con los trabajos surgidos del seminario del Grupo de Trabajo 4 del Instituto Español de Estudios Estratégicos del Ejército, de la DIGENPOL, del Ministerio de Defensa; primero, los encuadrados en el tema del año 1997 —"*Profesionalización de las FAS y las derivaciones sociales*"—, y, ahora, los del año 1998 —"*Profesionalización de las FAS: los problemas internos de la institución*" (33). Asimismo, es imprescindible recoger un grupo de siete artículos agrupados bajo el título "*El reto de la Profesionalización*", dentro del número 691 de la Revista Ejército (34).

Esta revisión analítica de las fuentes bibliográficas no estaría completa si no incluyésemos aquellos trabajos que hablan o comparan nuestro modelo con el de los países del entorno político y geográfico; sobre todo con aquellos que tienen largos años de experiencia, o bien con los que también en este momento están creando su propio modelo: Estados Unidos, Reino Unido, Italia, Francia, Bélgica, Holanda, etc. (35).

---

(32) LAGUNA SANQUIRICO, F.: "Factores demográficos y sociológicos que condicionan la profesionalización", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, 1996.

(33) GONZÁLEZ-ANLEO, J.: "Perspectivas sociológicas de la organización". PÉREZ MORENO, A.: "La profesionalización de las FAS. Cambios y adaptaciones Internas". BERRIO, F. J.: "Algunas cuestiones de la vida cotidiana". RODRÍGUEZ MOJÓN, M.: "El Ejército de voluntario. La experiencia de los Estados Unidos". HUESCA, A.: "La influencia de la profesionalización sobre la organización militar desde el punto de vista de la sociología". ECHEVARRÍA RODRÍGUEZ, C.: "Apuntes sobre el nuevo modelo de Fuerzas Armadas en Francia". SÁNCHEZ NAVARRO, E.: "SOLDADO DE REEMPLAZO/SOLDADO PROFESIONAL: UN CAMBIO de paradigma". ASPIZUA TURRIÓN, J.: "Al servicio de Su Majestad: tropa y marinería de las Fuerzas Armadas británicas". MARTÍNEZ PARICIO, J. I.: {Elementos disonantes sobre la profesionalización".

(34) ADÁN GARCÍA, J. M.: "Las Milicias Universitarias y la reserva", pp. 54-55. BALLEÑILLA, M.: "Régimen disciplinario y tropa profesional", pp. 50-53. LEAL CASTILLO, J. A.: "Los centros de reclutamiento ante la profesionalización de las FAS", pp. 27-30. NOGUÉS ALABARTA, J.: "La adaptación del soldado al medio militar", pp. 31-34. SÁNCHEZ NAVARRO, E.: "Tropa profesional/Tropa de reemplazo: características diferenciales", pp. 42-43. TOMÉ PUEYO, M.: "La adaptación al soldado al medio militar en el reto de la profesionalización", pp. 35-41.

(35) EEUU

Fernández Rojo, F.: "Las FAS de EEUU y sus problemas. Algunas críticas de los propios estadounidenses", *Revista Ejército*, 582 (1988), pp. 14-20. Franco, A.: "Ejércitos

No cabe ninguna duda: es imprescindible contar con algunos de los modelos que cuentan con varios años de experiencia o con aquellos que comienza su andadura, casi en paralelo con España. El primer punto de referencia debe ser Estados Unidos. Lógicamente las sociedades no pueden ser comparadas, pero el Ejército norteamericano siempre aparece como ejemplo a seguir. Con el fin de conocer sus peculiaridades es preciso indagar en un trabajo multidisciplinar compilado con el fin de analizar la experiencia del ejército profesional americano diez años después de su conversión en una fuerza totalmente voluntaria. Los trabajos han sido coordinados por W. Vowman, R. Little y G. Tomas Sicilia bajo el título "*The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*", y estructurado en cinco partes (36). Esta monografía es un punto de referencia básica, pues debe servir como experiencia para la puesta en marcha del modelo español.

Un segundo ejemplo a comparar es el que está siendo desarrollado actualmente en Francia. La información podemos encontrarla en varias

OTAN (1): La tropa profesional en USA", *Fuerzas Armadas Profesionales*, 16 (1998), pp. 10-12. Mershon, S.: Foxholes & color lines: desegregating the U.S. Armed Forces, 1998.

#### Europa

Hoffmann, G.: "La professionalisation des armées et l'Europe", *Defense Nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 52 (1996), pp. 7-18.

#### Gran Bretaña

Heyman, C. ed.: The Armed Forces of the United Kingdom, 1996. Franco, A.: "Ejércitos OTAN (II): La tropa y la marinería profesional británica", *Fuerzas Armadas Profesionales*, 17 (1998), pp. 16-19.

#### Francia

Mallet, J. C.: "Stratégie et modèle d'armée 2015" *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaire*, 1996, pp. 21-32. Bellescize, R. de: *Le piège de l'armée professionnelle*, 1997. Dumont, G. F.: "L'ecole et la défense à l'heure de la professionnalisation des armées". *Defense nationales; problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaire*, 53 (1997), pp. 39-54.

#### Italia

Candil Muñoz, A.: "Ejército italiano hoy", *Revista Ejército*, VIII, 571 (1997), pp. 33-42.

#### Bélgica y Holanda

CAÑAS, R.: "Bélgica y Holanda, pioneros en el Ejército profesional: tres años después de iniciar la reforma estos dos países han conseguido dotarse de unas Fuerzas Armadas profesionales, reducidas y multinacionales" *Revista Española de Defensa*, 101-102 (1996), pp. 84-89.

- (36) Parte I, "Policy issues", Parte II, "Prelude and performance to date", introducida por R. T. Kelley, pp. 21-22. Parte III, "Technology and manpower demands", introducida por I. C. Kidd, Jr. p. 121. Parte IV, "Manpower supply in the 1980's", introducción de E.A. Chavarrie, pp. 183-184. Parte V, "Alternate manpower procurement policies", introducción W. K. Brehem, p. 265.

fuentes, aunque la publicación que ofrece un mayor número de datos es la revista *Defense Nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, en los números pertenecientes a los años 1996-1998 y que aparecen recogidos en la bibliografía. Igualmente, tampoco debemos dejar al margen otra revista, *Armées d'aujourd'hui: revue des Forces Armées françaises*, que cuenta con un número monográfico de gran valor, cuyo título global es *Une défense nouvelle, 1997-2015* (37).

Para cerrar el epígrafe es necesario advertir que no existe el número de títulos suficientes como para establecer categorías historiográficas, este gran dilema es precisamente lo novedoso del tema. Otra de las dificultades está en relación con una abundante literatura de opinión que carece de los datos necesarios e incluso de la metodología precisa como para ser tenida en cuenta. Quizá todo se deba a la falta de información y a la precariedad del momento, donde en demasiadas ocasiones solo cabe la intuición. Por lo tanto habrá que esperar el tiempo necesario para poder realizar un acercamiento mucho más objetivo.

## BIBLIOGRAFÍA GENERAL

- ADÁN GARCÍA, J.M. (1998): "Las Milicias Universitarias y la reserva", *Revista Ejército*, 691, pp. 54-55.
- ADÁN MICO, G. (1989): "La inadaptación del soldado al medio militar", *Revista Ejército*, 589, pp.
- ARENCIVIA DE TORRES, J.J. (1978): *Los valores morales y las Fuerzas Armadas*, Santa Cruz de Tenerife.
- BALLENILLA, M. (1998): "Régimen de disciplinario y tropa profesional", *Revista Ejército*, 691, pp. 50-53.
- BARREIRO, E. (1998): "Formación para la inserción laboral", *Fuerzas Armadas Profesionales*, 17, pp. 13-15.

---

37) Número 208, marzo de 1996. Contiene: *Présentation générale (Introduction. Ce qui change. Le calendrier de la réforme. La logique de la réforme); Nouveau modèle d'armée (Une défense nouvelle. La dissuasion, d'une ère à une autre. La prévention, une nouvelle priorité. La protection de puissance. La protection, vers un nouveau concept. Le modèle d'armée 2015. Les ressources de la programmation); Professionnalisation (le service national aujourd'hui. La professionnalisation, ses raisons et ses modalités); Service national (le service national, des questions pour un débat); Industrie de défense (L'industrie de défense, un nouveau départ); Accompagnement économique et social des restructurations; Lexique (Le lexique de la réforme).*

- BERRIO, F.J. (1998): "La profesión militar", Profesionalización de las Fuerzas Armadas: los problemas sociales, Cuadernos de Estrategia, 98, Madrid, Ministerio de Defensa, pp. 31-54.
- BONDIA CARCELLER, J.M. (1996): "España. El ejército ante el reto de la profesionalización", Defensa: revista internacional de ejércitos, armamento y tecnología, 217, pp. 4-6.
- CABALLERO SERRANO, M. (1995): Fuerzas Armadas profesionales, Madrid.
- CAMPO, S. del (1996): "Ejército profesional y sociedad industrial postmoderna", La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 199-212.
- CASADO BURBANO, P. (1985): "Libertad de expresión y fuerzas armadas, estudio introductorio", Libertades públicas y Fuerzas Armadas, Madrid, Ministerio de Educación y Ciencia.
- CORRALES ELIZONDO, A. (1985): "La legislación vigente en materia de libertad de expresión en las Fuerzas Armadas", Libertades públicas y Fuerzas Armadas, Madrid, Ministerio de Educación y Ciencia.
- COSIDO GUTIÉRREZ, I. (1996): "Factores económicos que condicionan la profesionalización", La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 137-162.
- DELGADO MATEO, J.A. (1996): "Soldados profesionales... ¿Un empleo más? Revista Ejército, 677, pp. 77-83.
- DÍAZ MORATO Y VILLAREJO, J. y GARBERÍ LLOBREGAT, J. (1997): Código Penal Militar y legislación disciplinaria militar, Madrid, Colex.
- DÍEZ, R. y HERNÁNDEZ, V. (1998): "Una ley para todos los militares: el anteproyecto de Ley de Régimen de Personal de las Fuerzas Armadas incluirá un solo texto a militares de carrera, de complemento, tropa y marinería y reservistas", Revista Española de Defensa, 123, pp. 10-16.
- ELORRIAGA FERNÁNDEZ, G. (1996): "Modelo de Fuerzas Armadas", La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 33-46.
- EXPOSITO, J.L. (1998): "Amplio apoyo social al nuevo modelo de FAS", Revista Española de Defensa, 127, pp. 22-23.
- FERNÁNDEZ DEL VADO, S. (1998): "El Parlamento diseña las FAS del futuro", Revista Española de Defensa, 123, pp. 6-9.
- FERNÁNDEZ DEL VADO, S. (1998): "Futuras leyes en materia de defensa: los proyectos de Ley de prohibición de minas y de régimen disciplinario, enriquecidos en el Congreso, llegan al Senado", Revista Española de Defensa, 124, p. 17.
- FERNANDEZ DEL VADO, S. (1998): "Defensa reforma su política de defensa", Revista Española de Defensa, 124, pp. 14-16.
- FERNÁNDEZ RODERA, J.A. (1983): "Límites al ejercicio de derechos cívicos en el ámbito castrense", Revista General de la Marina (junio).

- FERNÁNDEZ VARGAS, V. (1997): Las militares españolas. Un nuevo grupo profesional, Madrid, Biblioteca Nueva.
- FLÓREZ GARCÍA, A. (1988): La Seguridad Social en las Fuerzas Armadas, Huesca.
- GARCÍA CHAPARRO, M.; VICARIO MARTÍN, J. y EXPÓSITO, J.L. (1998): Guía de acceso a las Fuerzas Armadas profesionales, 1998, Madrid, Ministerio de Defensa.
- GERVÁS CAMACHO, J. (1990): "Valoración de aptitudes para la profesión militar", Revista Ejército, 605, pp. 98-101.
- GUERRERO GARCÍA, M. (1998): "La semiprofesionalización de las Fuerzas Armadas", Profesionalización de las Fuerzas Armadas: los problemas sociales, Cuadernos de Estrategia, 98, Madrid, Ministerio de Defensa, pp. 165-183.
- HERNÁNDEZ, V.M. (1994): "Más restricciones para los soldados profesionales: el sueldo del personal que se encuentra en los tres primeros años de compromiso aumenta un 25 por 100", Revista Española de Defensa, 72, pp. 16-19.
- HERNÁNDEZ, V.M. (1994): "Aprobada la Ley de personal de la Guardia Civil: la norma reserva la mitad de las plazas de ingreso en la escala básica a los soldados profesionales", Revista Española de Defensa, 80, pp. 30-31.
- HERNÁNDEZ, V.M. (1998): "1998. El año de la profesionalización", Fuerzas Armadas Profesionales, 16, pp. 2-6.
- HERNÁNDEZ, V.M. (1998): "Se inicia la total profesionalización de las FAS", Fuerzas Armadas Profesionales, 17, pp. 2-5.
- HERNÁNDEZ, V.M. (1998): "El subsecretario de defensa, Adolfo Menéndez, explica el Proyecto de Ley de Régimen de Personal de las FAS", Revista Española de Defensa, 127, pp. 6-11.
- HUESCA GONZÁLEZ, A.M. (1997): "Los jóvenes y las Fuerzas Armadas", Fuerzas Armadas y Sociedad Civil. Conflicto de Valores, Cuadernos de Estrategia, 89, Madrid, pp. 113-124.
- HUESCA GONZÁLEZ, A.M. (1998): "Las motivaciones ocupacionales de los jóvenes españoles y su correspondencia a la semiprofesión militar", Profesionalización de las Fuerzas Armadas: los problemas sociales, Cuadernos de Estrategia, 98, Madrid, Ministerio de Defensa, pp. 147-164.
- JANOWITZ, M. (1967): El soldado profesional, Buenos Aires, Omega.
- JAR COUSELO, G. (1997): Las mujeres en la policía y las Fuerzas Armadas: especial referencia a la Guardia Civil, Madrid, Instituto de la Mujer, Guardia Civil.
- LAGUNA SANQUIRICO, F. (1996): "Factores demográficos y sociológicos que condicionan la profesionalización", La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo.
- LAMA CERECEDA, J.A. de la (1984): "Imaginación, orgánica, formación profesional", Revista Ejército, III, 530, pp.

- LAMA CERECEDA, J.A. de la (1984): "Imaginación, orgánica, formación profesional", *Revista Ejército*, IV, 531, pp.
- LEAL CASTILLO, J.A. (1998): "Los centros de reclutamiento ante la profesionalización de las FAS", *Revista Ejército*, 691, pp. 27-30.
- LÓPEZ MUIÑOS, J. (1977): *Control de gestión y su posible aplicación a las Fuerzas Armadas*, Madrid.
- LÓPEZ RAMÓN, F. (1987): *La caracterización jurídica de las Fuerzas Armadas*, Madrid, Centro de Estudios Constitucionales.
- MALALANA UREÑA, A: "Análisis de las fuentes de información relacionadas con el tema "Profesionalización de las FAS y las derivaciones sociales", *Profesionalización de las Fuerzas Armadas: los problemas sociales*, Cuadernos de Estrategia, 98, 1998, pp. 185-199.
- MARTÍNEZ PARICIO, J.I. (1991): *Encuestas a los militares profesionales del Ejército del Aire*, Madrid.
- MOLINERO FERNÁNDEZ, M. (1996): "Formación del soldado y del marinero en el futuro", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 71-98.
- NOGUÉS ALABARTA, J. (1998): "La adaptación del soldado al medio militar", *Revista Ejército*, 691, pp. 31-34.
- PELLÓN, R. (1979): "La libertad de opinión en las Fuerzas Armadas", *Revista Española de Derecho Militar*, 37.
- PELLÓN, R. (1988): "El principio de igualdad ante la ley penal militar", *Comentarios al código penal militar*, Madrid, Civitas, pp. 63-80.
- PELLÓN, R. (1988): "Actividades políticas y Fuerzas Armadas", *Jornadas de Estudio sobre el Título Preliminar de la Constitución*, Madrid, Ministerio de Justicia, pp. 2811-2825.
- PÉREZ DE LA MAZA, M.I. (1998): "Problemática de la profesionalización en las unidades", *Revista Ejército*, 691, pp. 44-49.
- PLATÓN CARNICERO, M. (1996): "Política de seguridad y defensa", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 17-32.
- PROYECTO (1998): *Proyecto de Ley de Régimen del Personal de las Fuerzas Armadas*, Madrid, *Revista Española de Defensa*.
- RUIZ NICOLAU, M. (1996): "La profesionalización en la Armada y en el Ejército del Aire", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 183-198.
- SÁNCHEZ NAVARRO, E. (1998): "Tropa profesional/Tropa de reemplazo: características diferenciales", *Revista Ejército*, 691, pp. 42-43.
- SANTOS BOBO, A. (1996): "La profesionalización en el Ejército de Tierra", *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 163-182.

- SENTENCIAS (1989): Sentencias del Tribunal Constitucional en Defensa y Fuerzas Armadas, Madrid, Ministerio de Defensa.
- SOLAR ORDÓÑEZ, J.J. (1991): Autos del Tribunal Constitucional en defensa y Fuerzas Armadas: 1987-1990, Madrid, Ministerio de Defensa.
- SOLDADOS (1993): "Soldados y marineros profesionales", Revista Española de Defensa, 61, p.5.
- TARILOTE, E. Coord. (1996): "De soldado a guardia civil: este año se integra en el Cuerpo 685 soldados profesionales", Revista Española de Defensa, 104, p. 26.
- TARILONTE, E. (1998): "La mujer en la tropa profesional", Fuerzas Armadas Profesionales, 17, pp. 9-12.
- TARILONTE, E. (1998): "Aspirantes al ejército profesional: 18.523 jóvenes se presentaron a las pruebas para la primera incorporación de la convocatoria de 1998", Revista Española de Defensa, 123, pp. 18-19.
- TEMARIO (1995): Temario de ingreso en las Fuerzas Armadas, Madrid, Aifinse.
- TOMÉ PUEYO, M. (1998): "La adaptación al soldado al medio militar en el reto de la profesionalización", Revista Ejército, 691, pp. 35-41.
- UXÓ PALASÍ, J. (1996): "Evolución de los sistemas de reclutamiento", La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 47-70.

### Otros países

- ANDERSON, M. (1985): "The All-Volunteer force decision. History and prospects", The All-Volunteer force after a decade. Retrospect and prospect, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 10-14.
- ASPIZUA TURRIÓN, J. (1998): "La revisión estratégica británica 1998", Revista Ejército, 691, pp. 12-17.
- AUGÉ, J. (1997): "Des réserves? Oui, sans réserve (s)!", Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires, 53, 12, pp. 65-71.
- BELLESCIZE, R. de (1997): Le piège de l'armée professionnelle, Paris, François-Xavier de Guibert.
- BIKIN, M. y EITELBERG, M.J. (1985): "Women and minorities in the All-Volunteer Force", The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 73-103.
- BRESSY, B. de (1997): "Les armées citoyennes de réserve, américaines, britanniques et canadienne", Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires, 53, 4, pp. 77-87.
- BRIDGE, R.D. (1998): "Modern forces for the modern world, the SDR promises much", Army quarterly and defense journal, 128, 3, pp. 263-268.
- BRINKERHOFF, J.R. y GRISSMER, D.W. (1985): "The Reserve Forces in All-Volunteer environment", The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 206-229.

- BUREAU, J.F. (1997): "La réforme militaire en France: une mutation identitaire", *Politique étrangère*, 1, pp. 69-81.
- CANDIL MUÑOZ, A. (1997): "El ejército italiano hoy", *Revista Ejército*, 571, pp. 33-42.
- CAÑAS, R. (1996): "Bélgica y Holanda, pioneros en el Ejército profesional: tres años después de iniciar la reforma, estos dos países han conseguido dotarse de unas Fuerzas Armadas profesionales, reducidas y multinacionales", *Revista Española de Defensa*, 101-102, pp. 84-89.
- CARMONA, R. (1998): "Le volontariat: une réalité en pleine expansion", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 54, 8-9, pp. 76-87.
- CONORT, D. (1996): "Les ressources humaines: les défis de la professionnalisation", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 52, 7, pp. 91-107.
- DANZIG, R. (1985): "National Service as a Deux Ex Machina in the All-Volunteer Force draft debate", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 361-330.
- DAVID, D. (1998): "Sur les rapports armées-nation: l'actualité d'un débat", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 54, 10, pp. 58-66.
- DANDEKER, C. (1996): "Gender integration in armed forces: recent policy developments in the United Kingdom", *Armed forces & society: an interdisciplinary journal*, 21, 1, pp. 29-47.
- DUMONT, G.F. (1997): "L'école et la défense à l'heure de la professionnalisation des armées", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 53, pp. 39-54.
- DUMONT, G.F. (1996): "Nuevas relaciones entre enseñanza y defensa a raíz de la profesionalización de las Fuerzas Armadas", *Boletín de información*, 252, pp. 123-138.
- DUMONT, G.F. (1997): "L'école et la défense à l'heure de la professionnalisation des armées", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 53, 8-9, pp. 39-54.
- DUNCAN, A. (1997): "The British Army, approaching the millennium", *Brassey's defense yearbook*, New York, pp. 23-36.
- ECHERRÍA RODRÍGUEZ, C. (1994): "Aportación sobre la integración de la mujer en las Fuerzas Armadas", *Aportación sociológica de la sociedad española a la Defensa Nacional, Cuadernos de estrategia*, 68, pp. 65-86.
- FERNÁNDEZ ROJO, F. (1988): "Las FAS de EEUU y sus problemas. Algunas críticas de los propios estadounidenses", *Revista Ejército*, 582, pp. 14-20.
- FORGET, M. (1998): "Capacités de nos forces et sixième scénario", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 54, 7, pp. 30-37.

- FRANCO, A. (1998): "Ejércitos OTAN (I): La tropa profesional en USA", *Fuerzas Armadas Profesionales*, 16, pp. 10-12.
- FRANCO, A. (1998): "Ejércitos OTAN (II): La tropa y la marinería profesional británica", *Fuerzas Armadas Profesionales*, 17, pp. 16-19.
- GEORGE, B. (1992): "Las Fuerzas Armadas británicas: análisis de la profesionalidad", *Política exterior*, 6, 26, pp. 8-25.
- GRAZZIANI, E. (1998): "Il ruolo del militare nella società. Legittimazione del militare nella società", *Revista militare*, 1, pp. 13-14.
- GROOT, G.J. de (1995): "Mixed batteries, mixed messages", *Army quarterly and defense journal*, 125, 4, pp. 438-445.
- HALE, R.T. (1985): "Congressional perspectives on Defense Manpower Issues", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 230-249.
- HEYMAN, C. ed. (1996): *The Armed Forces of the United Kingdom*, Bamsley
- HOFFMANN, G. (1996): "La professionalisation des armées et l'Europe", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaire*, 52, pp. 7-18.
- HOSEK, J.R.; FERNÁNDEZ, R.L. y GRISSMER, D.W. (1985): "Active enlistment supply: prospects and policy options", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 185-205.
- JESSUP, C. (1996): "Caring for army families: the developing role of the families officer", *Army quarterly and defense journal*, 126, 4, pp. 427-434.
- KESTER, J.G. (1985): "The reasons to draft", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 286-315.
- KORH, L.J. (1985): "Military manpower training achievements and challenges for the 1980s", *The All-Volunteer force after a decade. Retrospect and prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 6-9.
- MALLET, J.C. (1996): "Estrategia y modelo de ejército 2015", *Boletín de información*, 247, pp. 91-100.
- MALLET, J.-C. (1996): "Stratégie et modèle d'armée 2015", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaire*, 52, 7, pp. 21-32.
- MARÍN CALAHORRO, F. (1996): "Francia, hacia un nuevo modelo", *Revista Ejército*, 673, pp. 79-82.
- MARTÍNEZ, E.P. (1996): "La defensa francesa se prepara para el siglo XXI", *Revista Española de Defensa*, 97, pp. 46-51.
- MAZOT, R. (1996): "La reestructuración militar en Francia: un acto de cirugía mayor mirando al siglo XXI", *Defensa: revista internacional de ejércitos, armamento y tecnología*, 223, pp. 50-56.
- MERCIER, P. (1996): "Les armées et leur équipements", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 52, 7, pp. 75-89.

- MERSHON, S. (1998): *Foxholes & color lines: desegregating the U.S. Armed Forces*, Londres-Baltimore.
- METGES, P. (1997): "L'adaptation du Service de Santé français à la réforme des armées", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 53, 1, pp. 21-31.
- MILLON, C. (1996): "Vers une défense nouvelle", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 52, 7, pp. 13-19
- MOSKOS, C.C. (1985): "The marketplace All-Volunteer force: a critique", *The All-Volunteer force after a decade. Retrospect and prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 15-17.
- MURRAY, R.J. (1985): "Technology and manpower: Navy perspective", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 136-147.
- NELSON, G.M. (1985): "The supply and quality of first term enlistees under the all volunteer force", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 23-51.
- OLIVA, E. (1995): "Las FAS italianas frente al siglo XXI: un Mediterráneo estable, una OTAN fuerte y una sólida estructura europea son los principales retos en política de seguridad de Roma", *Revista Española de Defensa*, 88, pp. 50-55.
- ORTUÑO SUCN, J. (1996): "El modelo británico de Fuerzas Armadas", *Revista Ejército*, 673, pp. 70-78.
- PEREIRA ÁLVAREZ, E. (1986/87): "El reclutamiento forzoso o voluntario y su incidencia en la efectividad e imagen de las Fuerzas Armadas", *Boletín de Información*, 197, pp. 1-29.
- PÉRIÈS, G. (1998): "Roles d'institution et sens du mot doctrine dans le discours militaires", *Les champs de Mars: cahiers du centre d'études en sciences sociales de la défense*, 3, pp. 13-32.
- PLAZA Y DÍEZ DE ULZURRUM, L. de la (1996): "Cautela ante una decisión irreversible", *Revista Ejército*, 671, pp. 39-42.
- PROJET (1997): "Projet de budget 1998, la professionnalisation se poursuit", *Armees d'aujourd'hui: revue des Forces Armes françaises*, 225, pp. 14-17.
- PUY, W.E de (1985): "Technology and manpower: Army perspective", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 122-135.
- RAVIART, C. (1997): "Les ressources humaines de l'armée de terre: une nouvelle politique", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 53, 11, pp. 49-60.
- RIOLACCI, J. (1997): "Un peu de doctrine, s'il vous plaît", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 53, 3, pp. 27-33.
- ROBERTS, J.W. (1985): "Technology and manpower: Air Force perspective", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 148-166.

- ROLL, C.R. y WARNER, J.T. (1985): , The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 52-103.
- ROQUEPLO, J.C. (1996): "La professionalisation", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 52, 11, pp. 11-21.
- ROQUEPLO, J.C. (1997): "Pour une politique nouvelle du logement des militaires", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 53, 5, pp. 65-81.
- SANCHO-SOPRANIS Y FAVRAUD, J..M. (1991): "Estudios sobre el ejército profesional del Reino Unido", *Costes de un ejército profesional de reclutamiento voluntario*, Madrid, Ministerio de Defensa, pp. 11-41.
- SISTEMA (1987): "Sistema de reclutamiento y movilización en el Reino Unido de la Gran Bretaña y Norte de Irlanda", *Debate sobre el servicio militar*, Madrid, Fundación Universidad-Empresa, pp. 197-206.
- THURMAN, M.R. (1985): "Sustaining the All-Volunteer Force 1983-1992: The Second Decade", *The All-Volunteer Force after a decade. Retrospect and Prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 266-285.
- VALENTIN, F. (1993): "Armée de conscription ou armée professionnelle?", *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaires*, 49, 6, pp. 9-15.
- WEINBERGER, C.W. (1985): "The All-Volunteer Force in the 1980s: DoD Perspective", *The All-Volunteer force after a decade. Retrospect and prospect*, Virginia, Pergamon-Brassey's, pp. 1-5.

## COMPOSICIÓN DEL GRUPO DE TRABAJO

**Coordinador:** D. JUAN GONZÁLEZ-ANLEO  
*Doctor en Filosofía*

**Secretario 1º:** D. JOAQUÍN LÓPEZ DE SAN ROMÁN JUAN  
*Coronel del Ejército del Aire (Rv.)*

**Secretario 2º:** D. LUIS DORRONZORO MANZANO  
*Coronel de Artillería (Rv.)*

**Vocales:** D. JORGE ASPIZUA TURRIÓN  
*Licenciado en Filosofía y Letras*

D. FRANCISCO JAVIER BERRIO ÁLVAREZ-SANTULLANO  
*Coronel del Ejército de Tierra (Rv)*

D. CARLOS ECHEVARRÍA RODRÍGUEZ  
*Coronel del Ejército de Tierra (Rv)*

Dña. ANA MARÍA HUESCA UREÑA  
*Doctora en Ciencias Políticas. Licenciada en Sociología*

D. ANTONIO MALALANA UREÑA  
*Doctor en Filosofía y Letras*

D. JESÚS IGNACIO MARTÍNEZ PARICIO  
*Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales*

D. ALBERTO PÉREZ MORENO  
*Coronel del Ejército de Tierra (Rv)*

Dña. MARÍA LUISA RODRÍGUEZ MOJÓN  
*Doctora en Ciencias Políticas y Sociología. Licenciada en Psicología*

D. EULOGIO SÁNCHEZ NAVARRO  
*Licenciado en Sociología*